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文体新闻体育

体坛话题
中国男排已经结束本年度世界联赛的征

程，但在社交平台上引发广泛关注的，却并非

他们的成绩与进步，而是国内赛场上一起不

光彩的事件。昨天中午，一段天津男排与江

苏男排在集训教学比赛后发生冲突的视频

（见图①）在网络上广为流传，几小时后，中国

排协通过官方网站公布初步调查结果：“双方

个别运动员因口角引发肢体冲突，造成不良

社会影响。”排协同时表示，作为本次集训组

织方，他们将以此为戒，整改暴露出的问题，

加强相关管理力度，并及时更新后续的调查

结果（见图②）。

调查事件、整改错误、处罚肇事和参与

者，无疑都是排协在本次事件中的“必答题”，

可除了这些，今年男排联赛筹备过程中所暴

露出的种种问题，更值得排协与各相关方面

去反思与总结。

因为疫情原因，近几年国内的男排联赛

一直办得磕磕绊绊。与中超和CBA一样，上

赛季的男排联赛也采用赛会制集中进行的模

式。平心而论，在关注度本就不算高的情况

下，这样的选择虽然可能给男排市场带来雪

上加霜的风险，但对各支队伍和球迷也算有

个交代。

然而这个赛季的男排联赛，却如同“盲

盒”，没人知道下一步往哪走。在因为疫情原

因多次变更开赛时间后，6月初，排协终于向

各队发出参赛通知，

一切似乎在按照6月20日开赛的计划

进行。可选手就位了，组织方却再度

变卦，这样的心理落差对球员积极性

的打击，可想而知。

另外，出于防疫的考虑，已经来到江

门的球队，普遍面临“有家不能回”的尴

尬局面。虽然排协最终拿出了临时举办

“2021-2022中国男子排球超级联赛备赛

集训”的折中方案，但相比于实打实的联

赛，“半吊子”的教学赛给人的第一观感，

便是折腾了一大圈，最终只不过是换个地

方封闭训练而已。此次的“全武行”事件，

可能也是这些因素叠加的集中体现。

按照排协公布的最新计划，已经被一

再推迟的男排联赛，可能于9月在江门拉

开帷幕，这本该是个让人看到希望的消

息。然而经历了此前的种种波折后，不论

教练、球员还是球迷，如今都不敢对此有过多

期待。从这个角度看，打架事件确实应该严

肃处理，但更重要的是，希望能进一步理顺赛

制，也希望中国男排能赢得更多胜利。

本报记者 陆玮鑫

本报讯（记者 陆玮鑫）
在去年的东京奥运会上给国

人带来不少惊喜的中国赛

艇队，日前又传来捷报。在

10日结束的赛艇世界杯第

三站——瑞士卢塞恩站女

子四人双桨决赛中，上海运

动员陈云霞与队友鲁诗雨、

吕扬和崔晓桐通力合作，最

终以6分14秒68的成绩率

先冲线，斩获该项目年度总

冠军同时（见下图 图 新华
社），也将中国赛艇队本次
世界杯的成绩锁定为骄人

的4金4银4铜。

上一个奥运周期结束

后，中国赛艇队对四人双桨

项目的队员做了一定调整，

为全新的巴黎奥运周期做好

准备。“东京奥运拿到冠军

后，其他队伍将中国队视为

冲击目标，接下来的巴黎奥

运，我们希望不仅是卫冕，而

且要在此基础上取得进步。”

这是中国赛艇队总教练张秀

云为队伍定下的新目标。而

作为有大赛历练的中生代，

陈云霞肩负起了更多责任，

“去年是第一次参加奥运，感

觉挺紧张，结果很好，但这不

是前进的终点，我们还有更

多目标要去实现。”

有刻苦的冬训打下的良

好基础，陈云霞和队友交出了亮眼的答卷，在

三站较量中，取得了两金一银的战绩。“女子

四人双桨的发挥非常出色，她们从开始就一

直处于领先并且很好地掌控了比赛。”赛后，

中国赛艇队顾问雷德格雷夫爵士表示。

忘记这一刻
6月底世界杯，7月初亚洲杯，对于因为

疫情影响而备战很不系统的中国三人女篮

来说，出战这两项国际大赛的难度可想而

知。许佳敏回忆，就在两个月前，她心里还

是无奈甚至绝望的，因为4月初国家队开始

集训，但因为疫情影响，她和助理教练王勇

以及队长张芷婷都无法和球队会合，有半个

多月只能通过视频远程连线指导。

不过，好在最终中国三人女篮经受住了

考验，在世界杯和亚洲杯上都取得了佳绩。

“所有队员都克服了很大的困难，付出了很

多努力，从世界杯到亚洲杯，取得成绩当然

令人高兴，但高兴在这一秒就过去了，因为

我们清楚地知道，今后的道路只会越来越

难，面临的困难也只会越来越多。”许佳敏

说，“所以我们要记住这一刻，也要忘记这一

刻，准备好面对更多的挑战。”

虽然已经是一支荣誉之师，但是许佳敏

表示自己仍然是个“小学生”，“每一次比赛

对我来说都是学习的过程，接下来成年组和

U23的队伍还要参加一些其他比赛，我们还

是希望通过比赛能发现自己的问题，然后在

训练中去解决问题，争取每一次比赛后都能

取得进步。”

脚步不能停
过去4年间，除了队员张芷婷从未离

开，许佳敏看着这支球队的人员进进出出，

每次都心情很复杂。“在球员流动方面，初

期对我情绪的影响波动还是比较大的，就

是会比较伤感。因为我们长期在一起备

战，一起克服困难，然后一起在赛场上拼

杀，最后拿到成绩。”许佳敏说，尽管遗憾和

伤感，但是站在主教练的立场她不能停歇，

“我不能停止我的脚步，必须去尽快调整自

己的情绪和状态，去迎接新的队员和新的

挑战。”

许佳敏表示，在未来很长一段时间甚至

到巴黎奥运会前，球员轮换都会是常态，而

这只是挑战的一部分。“站在奥运会的角度，

可以说不是哪一点是最大的挑战，而是任何

一方面的挑战都是巨大的，因为在大赛面前

你不容有失。”许佳敏说，三人篮球的打法和

趋势一直在变，她必须要保持一颗学习的

心，不断研究和创新，“作为一名教练，不能

固守自己的一些理念和经验，还是要不断地

去突破自我，帮助球队更好地提升整体实

力，这样才能去争取更理想的成绩。”

心愿未完成
昨晚接受记者专访时，许佳敏正在新加

坡机场，她和球队要继续去欧洲训练比赛，

这次又要大半年不能陪伴在家人身边了。

“这半年都需要在国外训练比赛，可能回国

的话要到10月了。”

去年采访许佳敏时，她曾经透露，自己

的女儿都上小学了，一家人还没有出去旅游

过，甚至连上海周边都没去过。如今一年多

过去了，许佳敏的旅游心愿还未达成，“现在

因为疫情的问题，还是没能完成一家人出游

的心愿，这方面还是比较遗憾的，不过总会

有一天可以完成的。”

已经上小学的女儿平时也有了作业，但

是至今许佳敏还没什么机会辅导孩子功

课。“每天特别忙，有时候连和女儿视频的时

间都没有，更别说督促她完成作业

了。”虽然这几年陪伴家人的时间很

少，但让许佳敏欣慰的是，家人都非

常支持她的工作，这也让许佳敏放心

备战巴黎奥运会。她说，今年全队的

主要任务就是人才储备、梯队建设和

阵容磨合，所以她会不断尝试新的阵

容，不断磨练年轻队员，为明年的奥

运积分赛做充分准备。“阵容这块我

们不会太早确定，因为每个队都在变

化，趋势也在变化，我们只能做好各

种准备，希望到时有一个比较完美的

阵容去冲击奥运会。”

本报记者 李元春

教学赛为何成了“全武行”
今年排超联赛筹备问题值得反思

专访中国三人女篮主教练许佳敏
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不经意间，许佳敏又一次改写了中国篮球历史。在前晚落幕的三人女
篮亚洲杯上，她率队成功夺冠，这不但是中国三人篮球的首个亚洲冠军，也
意味着自2018年接手中国三人女篮以来，她参与的每一届国际大赛中都
站上了领奖台。不过，她在昨晚接受本报专访时却说：“成绩在
取得的那一刻，已经成为过去式，永远要准备好
面对下一刻的挑战。”
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获得冠军只高兴了一秒
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■ 获得世界杯铜牌后，许佳敏（左）与张芷

婷拥抱 本文图片 新华社


